
Proverbios 3 
  

Hijo Mío 

  

El capítulo 3 es una exhortación a no olvidar la instrucción.  En un inicio vimos que es Salomón 
hablándole a su hijo, pero si ampliamos más la visión, es nuestro Padre Celestial hablándonos a 
nosotros… 
El proverbio de este capítulo es uno de los más enriquecedores, uno de los más tiernos, ya que el rey 
Salomón toma el lugar de Dios y nos habla como a hijos. Al leer este proverbio, es como si Dios mismo 
nos estuviera hablando y nos dice cosas que si las aplicamos y si nuestros hijos las aplican a sus vidas, 
van a revolucionar para siempre nuestras vidas, de modo que pongamos mucha atención a la manera 
en que Dios nos habla, ya que el amor de Dios para nosotros es como el amor de un papá que siempre 
quiere lo mejor para sus hijos.  

  

1 Hijo mío, no te olvides de mí ley, (Ley:   ‘Toráh’ = Instrucción, educación.) 
Y tu corazón guarde mis mandamientos;  

  

Dios habla a su hijo Israel, el que fue llamado a ser hijo de Dios.  
  

• OSEAS 11.- 1 Cuando Israel era muchacho, yo lo amé, y de Egipto llamé a mi hijo.  
  

Israel es la representación del hijo de Dios y es a Israel a quien Dios le dio sus mandamientos, de 
manera que todo aquel que acepte sus mandamientos es parte de Israel y es hijo de Dios.  
  

• JOSUÉ 1.- 8 Nunca se apartará de tu boca este libro de la ley, sino que de día y de noche 
meditarás en él, para que guardes y hagas conforme a todo lo que en él está escrito; porque 
entonces harás prosperar tu camino, y todo te saldrá bien.  

  

2 Porque largura de días y años de vida Y 
paz te aumentarán.  

  

La largura de días no se refiere precisamente a vivir muchos años, ya que como podemos ver Yeshúa, 
que fue quien vivió y cumplió la ley de Dios de manera perfecta, murió muy joven. Este verso no se 
refiere a una promesa de vivir muchos años en la tierra, la largura de días que puede existir tiene que 
ver con la experiencia, que es lo que vimos cuando estudiamos los diez mandamientos en el libro de 
Éxodo; a los que honran a los papás se les promete que tendrán una larga vida, la cual se representa 
en el hecho de que los hijos que obedezcan a sus padres en el Señor y los honren, adquirirán la 
experiencia de sus papás, es decir, que los años de experiencia que tenemos los padres y que  
transmitimos a nuestros hijos provoca que nuestros hijos tengan la experiencia de sus años, más los 
años de experiencia de nosotros que somos sus padres. Si nuestros hijos guardan los mandamientos 
de Dios, ellos tendrán la sabiduría de la eternidad porque Dios es eterno y la sabiduría de Dios se 
agrega a la escasa edad de nuestros hijos. La largura de años también implica la vida eterna, si 
guardamos los mandamientos y si vivimos conforme a la Palabra de Dios la promesa es vida eterna; 
en esto consiste la vida eterna, en conocer a Dios, guardar sus mandamientos y conocer a su hijo 
Yeshúa; si nosotros tenemos eso entonces la promesa es largura de días y la vida eterna.  
  

Y paz te aumentarán; la palabra paz es la palabra Shalom, la cual también está relacionada con el 
verbo lechalém que significa pagar, completar algo, lo que significa que si tú guardas los 
mandamientos, tu vida estará completa y satisfactoria, no habrá posibilidad de que te sientas 
insatisfecho y vacío, con culpa; la gente que no guarda sus mandamientos así se siente, tienen vidas 
insatisfechas; sin embargo, si te arrepientes de guardar sus mandamientos y comienzas a estar en 



pacto, vas a comenzar a tener una plenitud de vida, lo cual es una recompensa muy grande para todos 
aquellos que no se olvidan de su ley y guardan sus mandamientos.  

  

3 Nunca se aparten de ti la misericordia y la verdad;  
  

En todo momento ten misericordia, la palabra misericordia es la palabra jésed, esto quiere decir que 
en todo momento busques hacer el bien con acciones y con palabras a los demás, que no haya algún 
momento en que con tus acciones o con tus palabras hagas sentir triste a los demás; toda tu vida tiene 
que estar esforzándose en hacer el bien a los demás, si vas a decir algo a alguien, sobre todo a los de 
tu casa, que nunca se aparte de ti el buscar hacer el bien a través de actos de bondad y amabilidad, 
palabras de aliento, de bendición a tus hermanos, a tus papás, todo el tiempo tenemos que estar 
buscando cómo bendecir y ayudar a los demás, es importantísimo tener una actitud de servicio para 
con los demás.  
  

La palabra verdad implica todos los atributos de la Palabra de Dios, tenemos que esforzarnos en 
hacer siempre lo que es verdadero, tenemos que esforzarnos en creer la verdad. Según algunos 
rabinos, estos dos términos tienen que ver con el estudio de la Tora, lo que significa que tu estudio 
de la Tora corresponde al concepto de la verdad, es decir, que entre más estudias la Palabra de Dios, 
más vas a conocer la verdad; ésta es la vida eterna, que te conozcan a ti al único Dios verdadero y a 
Yeshúa que Él es la verdad; ¿cómo vamos a conocer la verdad? Estudiando la Palabra y 
conociendo a Yeshúa, porque él es la personificación de la verdad.  
  

No basta con conocer la verdad, no es suficiente con que te la pases todo el día estudiando la escritura, 
tienes que tener misericordia, y amor y tenemos que compartir la Palabra como muestra de 
misericordia, tenemos que estudiar no sólo para conocimiento personal sino para tener misericordia 
de otros; una vez que aprendes y recibes la verdad, no te la quedes, en ese sentido, es difundir la 
verdad de la Palabra de Dios a los cuatro ángulos de la tierra por misericordia de quienes aún 
no tienen la verdad.  

  

Átalas a tu cuello,  
  

En estudios previos estudiamos lo relacionado con el cuello; del cuello sale la voz y se nos dice que 
atemos la misericordia y la verdad a nuestro cuello, que constantemente estemos hablando de la 
verdad.  

  

Escríbelas en la tabla de tu corazón;  
  

Tenemos que hablar de la verdad, tener misericordia de los demás, pero tenemos que desempeñar 
estos atributos de corazón; esto significa que no se trata de estar compartiendo estudios para 
presumir lo que estamos aprendiendo, sino que tenemos que hablar de nuestro corazón, la diferencia 
entre dar una clase lisa y llanamente y dar una clase con el corazón está en que nos preocupemos de 
que realmente la persona a la que enseñamos o compartimos aprenda, que reciba el mensaje y 
también significa que le abramos el corazón, es decir, que tengamos la confianza de mostrar nuestras 
propias debilidades, de no dar una apariencia irreal; esto significa que incluso tenemos que compartir 
nuestra propia experiencia; enseñar de esa forma provoca una conexión muy íntima entre la persona 
que comparte y enseña y la persona que recibe el aprendizaje; uno de los riesgos que se corren cuando 
se comparte y enseña de esa manera es que muchas veces la gente con falta de madurez lo puede 
tomar como debilidad en un sentido equivocado, cuando en realidad se requiere de mucho valor, 
humildad, madurez y misericordia para abrir el corazón y enseñar de esa manera.  
  

Lo anterior no sucede cuando simplemente se da una clase profesional, ya que simple y sencillamente 
se enseña con el intelecto pero no con el corazón, ahí no hay misericordia, porque la misericordia es 
sustituida por el ego de saber que se es un buen maestro y que los alumnos aprendieron, el móvil es 



simple conocimiento intelectual, mientras que en el que enseña con el corazón, el móvil es la 
misericordia que se traduce en una enseñanza con amor, consciente de que lo que se enseña tiene 
que ver con la verdad, la salvación y la vida eterna.  
Dios nos pide que guardemos su instrucción, sus mandamientos y al mismo tiempo nos dice que 
nunca apartemos de nosotros la misericordia, la bondad, la compasión, con aquellas personas que 
quizá no lo están haciendo.  
Un ejemplo del resultado que obtendremos si guardamos la instrucción de Dios, pero olvidamos la 
misericordia, la compasión... lo podemos observar en algunos de los líderes religiosos en la época de 
Jesús.  Empezaron a ser sumamente legalistas, rigurosos en su observancia, pero olvidaron una parte 
fundamental de la Ley y Jesús se los dijo:  
  
Lucas  
11:42 Mas ¡ay de vosotros, fariseos! que diezmáis la menta, y la ruda, y toda hortaliza, y pasáis por 
alto la justicia y el amor de Dios. Esto os era necesario hacer, sin dejar aquello.   
11:43 ¡Ay de vosotros, fariseos! que amáis las primeras sillas en las sinagogas, y las salutaciones 
en las plazas.  11:44 ¡Ay de vosotros, escribas y fariseos, hipócritas! que sois como sepulcros que no 
se ven, y los hombres que andan encima no lo saben.  
  
Una vez que demuestras que eres igual que los demás en la enseñanza con el corazón, se produce lo 
que viene en el verso siguiente. Sin embargo cuando hacemos ambas cosas tendremos como 
resultado: 

  

4 Y hallarás gracia y buena opinión  
Ante los ojos de Dios y de los hombres.  

  

La gente se va a identificar contigo, se va a dar cuenta de que no sólo eres un predicador profesional; 
se trata de que cuando enseñes compartas tu vida, el mejor maestro de la Escritura es aquél 
que no sólo da información, sino da su vida. Yeshúa pasó tres años con sus discípulos, Yeshúa 
lloró con ellos, se rio con ellos, padeció con ellos, Yeshúa vivió con ellos, fue totalmente transparente 
con ellos, así que cuando enseñes la Escritura quita las distancias entre ti y la gente y muéstrate tal 
cual eres y abre tu corazón; entonces hallarás gracia y buena opinión ante los ojos de Dios y de los 
hombres.  

  

5 Fíate de El Señor de todo tu corazón,  
Y no te apoyes en tu propia prudencia.  

  

La palabra prudencia es la palabra biná, discernimiento; lo que nos está diciendo es que no nos 
basemos en nuestro propio discernimiento, entendimiento de lo que es bueno y lo que es malo; 
normalmente reaccionamos ante las circunstancias de manera impulsiva considerando nosotros 
mismos si es bueno o es malo, apoyándonos en nuestro propio entendimiento. Antes de decir no o sí 
a algo tenemos que esperar, tenemos que pensarlo bien y no sólo pensarlo bien porque puede ser que 
no tengamos todos los elementos para saber si es bueno o malo; en ese sentido, cada vez que alguien 
nos propone algo, lo que deberíamos hacer es orar y ver si esa propuesta que nos están haciendo es 
conforme a la Palabra de Dios, porque pudiera ser que pensemos que algo está mal y que no es bueno, 
pero quizás no tenemos la suficiente comprensión de la escritura para saber que lo que se está 
presentando sea algo bueno y venga de Dios, o lo contrario, quizás algo nos parece muy bueno, 
decimos sí sin detenerte a orar y a buscar en la Biblia para saber si lo que nos están proponiendo es 
correcto. Tenemos que aprender a buscar a Dios antes de decidir las cosas, es importante tener a un 
maestro, un consejero, una esposa, por eso no es bueno que el hombre esté solo, porque por mucha 
comprensión de un tema que tengamos, jamás podremos decir que conocemos al cien por ciento ese 
tema; por mucha visión que tengamos, la persona que se encuentra a nuestro lado siempre va a tener 
una visión distinta de las cosas, entre más puntos de vista tengamos de una situación es mejor porque 
quizás otra persona ve cosas que nosotros no; siempre nuestra perspectiva va a ser limitada, por eso, 



en las empresas importantes se cuenta con un comité en el que las personas tienen diferentes 
maneras de pensar, incluso a veces recomiendan que un jefe tenga en su equipo de trabajo gente que 
piense totalmente diferente a él, lo que significa que es muy perjudicial que tengamos a un equipo de 
personas que todos digan que sí a todo lo que decimos; a veces es bueno tener a alguien que vaya en 
contra de lo que decimos, porque nos van a presentar otra alternativa en la que quizás no habíamos 
pensado y si en lugar de enojarnos escuchamos con atención puede ser muy beneficioso, de manera 
que una persona que se opone a lo que decimos puede darnos más beneficio que una persona que 
dice sí a todo; la palabra idónea es la palabra négued, alguien que ve lo contrario a lo que uno ve. El 
beneficio de escuchar a alguien que opina diferente a nosotros es que hacemos a un lado la actitud 
del orgullo, porque incluso podría ser que pensemos que somos muy humildes cuando en realidad 
somos lo opuesto; el orgullo es como la hierba, todo el tiempo crece si no vigilamos ese aspecto de 
nuestra vida.  
  

Es importante que consideremos a la Biblia como el mejor recurso para consulta cuando tengamos 
que decidir cosas importantes, pero al mismo tiempo es importante apoyar nuestra lectura bíblica en 
una interpretación correcta, basada en comentarios de gente que tenga la experiencia que nos 
permita tener una perspectiva clara y verdadera acerca de lo que leemos en la Biblia para no estar 
pensando cosas muy erradas.  

  

6 Reconócelo en todos tus caminos, Y él 
enderezará tus veredas.  

  

Reconocerlo en todos nuestros caminos significa que todo lo que hagamos, aun las cosas más 
mínimas, las hagamos pensando en Él. Generalmente nuestra naturaleza hace que pensemos en Dios 
solamente en cosas muy grandes, hay cosas sencillas que podemos hacer pero no le consultamos y no 
le pedimos ayuda, pero cuando requerimos algún milagro ahí si consultamos a Dios, sin embargo lo 
que se nos dice en este verso es que aun en las cosas más simples que pensemos que no requieren de 
mayor apoyo de parte de Dios, aun en eso debemos reconocerle en todos nuestros caminos. Hay 
muchas cosas que cotidianamente hacemos, por ejemplo, dormir, normalmente alguien duerme un 
promedio de ocho horas diarias que representan la tercera parte de la vida, al dormir, algo tan 
cotidiano que todo el tiempo hacemos, tenemos que reconocer a Dios en el área de nuestro sueño, 
¿cómo podríamos dedicarle nuestras horas de dormir a Dios? Si el propósito de nuestra vida es darle 
alabanza y servir al Señor, al dedicarle nuestras horas de sueño es con el propósito de tomar descanso 
y cumplir mejor la función de servirle a Él, es decir, el descanso que tomemos en nuestras horas de 
dormir, tiene ya un propósito definido, en la noche vamos a planear nuestro día siguiente, pensando 
en lo que vamos a hacer el día de mañana para cumplir mejor el propósito de Dios para nuestra vida, 
porque ¿qué tal si el día de mañana es el último día que me queda?, entonces lo que necesito es 
prepararme. Si supiéramos que mañana es el último día que nos queda, no nos vamos a desvelar hoy 
en la noche viendo películas. Para tener un buen día, tenemos que prepararnos cuando menos la 
noche antes, si no lo hacemos así, seguramente nuestro día será desperdiciado, de manera que aun 
el sueño que es tan cotidiano, debemos dedicárselo a Dios, hacerlo así, va a evitar en nuestros hijos 
la pereza por no planear lo que vamos a hacer el día de mañana.  
  

Otra cosa cotidiana que hacemos todos los días es comer, comemos para vivir y si la verdadera vida 
abundante es conocer a Dios, entonces voy a comer para servir mejor a Dios; Dios ya dio unas leyes 
dietéticas, ya dijo qué podemos comer y qué no comer, de modo que para empezar, vamos a adoptar 
las leyes dietéticas que Dios nos ha dado, no vamos a comer nada prohibido, nada que esté en contra 
de los mandamientos de Dios, porque Dios es quien nos creó y sabe lo que nos hace bien y también 
vamos a comer de la manera más saludable posible; un deportista de alto rendimiento no puede 
comer todo lo que se le ocurra, sino que hace un hábito de no irse por el antojo; de la comida depende 
en gran manera si nos sentimos con energía o si con pesadez, cansancio y sueño, es importante 
preocuparnos por nuestra salud; si no le dedicamos tiempo a la salud, vamos a tener que dedicar 
tiempo y dinero a la enfermedad. Tenemos que dedicarle tiempo a nuestra salud porque somos 



servidores de Dios, nuestra vida está para servirle; si estamos conscientes de que trabajamos para el 
Rey de reyes y Señor de señores, nos vamos a preocupar por estar bien alimentados, por estar bien 
limpios, con mucha energía, porque representamos al Rey de reyes. La promesa de reconocer al Señor 
en todo lo que hacemos consiste en que aun en las cosas que nos equivocamos Él las va a enderezar.  
Apoyarnos en nuestra propia prudencia se refiere a permitirnos pensar que no necesitamos de nadie, 
de personas que nos ayuden y nos aconsejen.  Sentirnos autosuficientes, autodidactas… Uno de los 
síntomas del orgullo pudiera ser el pensar que no necesitamos congregarnos pues tenemos como 
herramienta el internet para estudiar la escritura.  Sin embargo, el propósito de congregarnos es el 
apoyo mutuo.    
  

7 No seas sabio en tu propia opinión;  
Teme a El Señor, y apártate del mal;  

  

En otras palabras, acepta con agrado y gratitud los consejos; ser sabio en nuestra propia opinión es 
que nos desagradan los consejos de otros porque pensamos que somos sabios y lo sabemos todo, 
porque aunque tengamos un nivel muy alto de conocimiento siempre habrá algo que podamos 
aprender de los demás, por cuanto el conocimiento es infinito. Es importante escuchar los consejos 
de otros, debemos reconocer que no tenemos toda la verdad, que nuestra vista es parcial y debemos 
tener la humildad de aceptar consejos de otros, el conocimiento que tenemos siempre va a ser 
limitado a nuestras propias experiencias.  
Proverbios  
27:2 Alábete el extraño, y no tu propia boca;  El ajeno, y no los labios tuyos.   
  
Temer a Dios y apartarnos del mal van unidos.    

  

8 Porque será medicina a tu cuerpo, Y 
refrigerio para tus huesos.  

  

La palabra refrigerio tiene que ver con la sangre que nutre los huesos; los huesos por dentro tienen 
sangre, es la médula ósea que en el lenguaje coloquial se le llama “tuétano”, los huesos tienen que 
alimentarse de sangre y la sangre fortalece los huesos; este pasaje nos está diciendo que si no somos 
sabios en nuestra propia opinión y si tenemos temor de Dios, eso va a hacer que nos perfeccionemos 
y seamos cada vez mejores; así como los huesos siempre necesitan sangre, también nosotros 
necesitamos  perfeccionarnos; siempre vamos a necesitar aprender de Dios y de otros, por eso cada 
vez que alguien nos dé un consejo, debemos apreciarlo y agradecerlo.  

  

9 Honra a El Señor con tus bienes,  
Y con las primicias de todos tus frutos;  

10 Y serán llenos tus graneros con abundancia, Y 
tus lagares rebosarán de mosto.  

  

Los lagares eran las tinas donde se ponían las uvas y se machacaban para que de ahí se hiciera el vino; 
Dios te promete abundancia si das. Aunque está prohibido poner a prueba a Dios, hay una excepción 
para esa prohibición y esa excepción la dio el profeta Malaquías; la única excepción para probar a 
Dios es en el dinero, Dios permite que le pidas que te demuestre que te va a dar con abundancia.  
  

MALAQUÍAS 3.- 10 Traed todos los diezmos al alfolí y haya alimento en mi casa;  
que haya alimento suficiente para aquellos que se dedican a enseñar y a promover la  
Tora  y probadme ahora en esto, dice El Señor de los ejércitos, si no os abriré las ventanas de los 
cielos, y derramaré sobre vosotros bendición hasta que sobreabunde.  

  



Hay un ejemplo en la naturaleza de que entre más das, más se te da, es el de una madre que alimenta 
a su bebé, porque entre más le da leche, más le sale leche, pero en el momento en que deja de 
amamantar deja de producir leche, así es el principio de la economía, entre más das para el reino de 
Dios, más se te va a dar porque a fin de cuentas tú y yo no somos dueños de los recursos económicos, 
nosotros simplemente somos administradores, el dueño del oro y de la plata es nuestro Creador, así 
que Dios nos da de sus recursos en la medida de nuestra fidelidad porque al ver nuestra fidelidad el 
Señor nos considera dignos de su confianza.  
Aquí vemos un principio en cuanto a la economía.  Quizá no lo podamos entender muy bien, pero si 
lo aplicamos comprobamos que funciona… Es como la ley de la electricidad, que no necesitamos 
conocer cómo es que funciona para beneficiarnos de ella.    
Este principio es que le damos a Dios las primicias, los primeros frutos (10% de todo lo que 
obtengamos).  Quizá sea algo difícil de entender en un inicio, pero nuestras únicas opciones serían:  
Quedarnos en no entenderlo y no hacerlo por temor, [ó] no entenderlo y hacerlo, con confianza ciega 
en que si Dios lo dice, Él sabrá como lo hará y prepararnos para que Dios nos sorprenda.  Por otro 
lado, es un beneficio darle a Dios, pues nos librará de la codicia ya que por naturaleza somos 
codiciosos, por lo general queremos todo para nosotros.    
  

2 Corintios  
9:6 Pero esto digo: El que siembra escasamente, también segará escasamente; y el que 
siembra generosamente, generosamente también segará.   
9:7 Cada uno dé como propuso en su corazón: no con tristeza, ni por necesidad, porque Dios 
ama al dador alegre.   
9:8 Y poderoso es Dios para hacer que abunde en vosotros toda gracia, a fin de que, teniendo 
siempre en todas las cosas todo lo suficiente, abundéis para toda buena obra;   
Filipenses  
4:10 En gran manera me gocé en el Señor de que ya al fin habéis revivido vuestro cuidado 
de mí; de lo cual también estabais solícitos, pero os faltaba la oportunidad.  4:11 No lo digo 
porque tenga escasez, pues he aprendido a contentarme, cualquiera que sea mi situación.   
4:12 Sé vivir humildemente, y sé tener abundancia; en todo y por todo estoy enseñado, así 
para estar saciado como para tener hambre, así para tener abundancia como para padecer 
necesidad.   
4:13 Todo lo puedo en Cristo que me fortalece.   
4:14 Sin embargo, bien hicisteis en participar conmigo en mi tribulación.   
4:15 Y sabéis también vosotros, oh filipenses, que al principio de la predicación del evangelio, 
cuando partí de Macedonia, ninguna iglesia participó conmigo en razón de dar y recibir, 
sino vosotros solos;   
4:16 pues aun a Tesalónica me enviasteis una y otra vez para mis necesidades.  
4:17 No es que busque dádivas, sino que busco fruto que abunde en vuestra cuenta.   
4:18 Pero todo lo he recibido, y tengo abundancia; estoy lleno, habiendo recibido de 
Epafrodito lo que enviasteis; olor fragante, sacrificio acepto, agradable a Dios.  4:19 Mi 
Dios, pues, suplirá todo lo que os falta conforme a sus riquezas en gloria en Cristo Jesús.   

Desde el momento en que entregamos la primicia, lo demás en automático queda resguardado por 
Dios, es santo y cuando viene el adversario y quiere tocarlo, no puede.  Ahora bien, en la escritura ya 
está estipulado que ese 10% no nos corresponde y finalmente vamos a terminar entregándolo, la 
única diferencia sería si se lo queremos dar al Señor voluntariamente o que se nos vayan en gastos de 
enfermedades, arreglando cosas que se descomponen, etc.  
Aunque sea un tema delicado, es necesario mencionarlo pues este es un principio bíblico para 
librarnos de problemas económicos.   

  

11 No menosprecies, hijo mío, el castigo de El 
Señor,  



Ni te fatigues de su corrección; 12 
Porque El Señor al que ama castiga, 
Como el padre al hijo a quien quiere.  

  

El máximo nivel de confianza en Dios y en los papás es el que los hijos puedan recibir la disciplina y 
el castigo sin quejarse, sino con gratitud y alegría, porque cuando un hijo es castigado por sus padres 
o por el Señor tiene que tener un alto grado de confianza de saber que la disciplina impuesta es por 
su beneficio. Es un mandamiento el dar disciplina física a los hijos;  
  

 PROVERBIOS 13.- 24 El que detiene el castigo, a su hijo aborrece; Mas el que lo ama, desde 
temprano lo corrige.   

  

Ésa es la verdadera señal de que alguien es tu papá; tú puedes ver a un hombre adulto acariciar a un 
niño y eso no te da la seguridad de que sea su hijo, pero si tú ves a un adulto dándole unos varazos al 
niño entonces es muy difícil que no sea su papá; por naturaleza humana uno siempre está dispuesto 
a disciplinar al hijo propio, es muy difícil que alguien discipline a quien no sea su propio hijo, es algo 
que va en contra de la propia naturaleza.  
  

La máxima manifestación de esto es Dios mismo. Dios muestra que Israel es su hijo en la manera en 
que lo ha disciplinado; Tishá beav es el día más triste en que se conmemora la destrucción de los 
templos de Jerusalén, es la fecha en que se han decretado persecuciones para el pueblo judío, han 
pasado cosas terribles en Tishá Beav, av en hebreo significa papá, los juicios de Tishé Beav tienen que 
ver con la rebelión de Israel contra Dios como papá; los eventos de Tishá Beav para Israel representan 
los varazos de parte de Dios porque Dios ama a Israel y a veces es necesario causar heridas y dolor, 
porque el dolor purifica y mejora el carácter. Si un padre es capaz de causar una lesión a su hijo con 
tal de salvarle la vida, cuánto más debe ser capaz de disciplinar al hijo con tal de salvar su alma para 
la eternidad; un padre y Dios van a hacer lo necesario en los hijos para mejorar su carácter, para 
garantizar que van a tener una vida abundante en este mundo y una vida abundante en la eternidad; 
Dios nos disciplina porque nos ama y generalmente los que recibimos más disciplina es porque Dios 
ve un mayor potencial en nosotros, por ejemplo, quienes reciben un mayor nivel de disciplina y de 
dolor en el entrenamiento son los soldados que van a combate, por cuanto tienen una mayor 
responsabilidad, porque tienen un mayor potencial; no te desalientes cuando recibes una disciplina 
más severa, como dice el verso: no te fatigues de su corrección, no te desalientes porque has 
sido elegido para ser purificado y por el contrario deberías de preocuparte si te estás portando mal y 
estás haciendo cosas que están mal y hay indiferencia de parte de Papá Dios, porque quizás no eres 
hijo de Dios o quizás no le importas a tus papás porque no te disciplinan en nada de lo que haces. 
 Fatigues:   Hartes.  
  
Puede ser que lleguemos al punto de hartarnos de alguna situación difícil por la que estemos pasando, 
sin embargo aquí la escritura mencione que no lo hagamos…  En lugar de esto sería mejor el 
preocuparnos cuando Dios no nos castiga y siempre obtenemos lo que queremos, si estamos en 
desobediencia y no pasa nada, pues ‘Dios solo castiga al que ama’. 

  

13 Bienaventurado el hombre que halla la sabiduría,  
Y que obtiene la inteligencia;  

  

Sabiduría es la palabra jojma e inteligencia es la palabra biná que ya estudiamos en Proverbios 1 y 2,  
  

14 Porque su ganancia es mejor que la ganancia de la plata, 
Y sus frutos más que el oro fino.  

15 Más preciosa es que las piedras preciosas; Y todo lo que 
puedes desear, no se puede comparar a ella.  



  

¿Por qué es más valiosa la jojma y la biná que todas las riquezas que este mundo te pueda ofrecer? 
Porque la sabiduría y la inteligencia de Dios perduran para siempre y porque las riquezas temporales 
no son parte de ti, todas las riquezas temporales de este mundo están fuera de ti, no están integradas 
a tu persona, en cambio la sabiduría que viene de Dios es parte tuya, tú la posees, es algo que va a 
estar contigo para siempre; el dinero no es algo que forme parte de ti, por eso la Escritura dice que 
los dichos de los sabios son como clavos hincados, en cambio lo material no es parte de ti porque eres 
un ser espiritual.  
La razón por la que es más valiosa la sabiduría que el dinero, es porque con dinero no podemos 
comprar sabiduría.  Sin embargo, con sabiduría si es posible adquirir dinero, riquezas… 

  

16 Largura de días está en su mano derecha; En su 
izquierda, riquezas y honra.  

  

La mano derecha está asociada con una mayor fuerza, generalmente es más fuerte que la mano 
izquierda en el caso de personas que son diestras; la fuerza más grande que viene de la sabiduría de 
Dios es que te da vida eterna, pero en su mano izquierda, algo que es débil pero que también es 
valioso, riquezas y honra, es decir, la palabra y el conocer la sabiduría de Dios, también te va a hacer 
vivir una vida más enriquecedora, una vida de más honra y más satisfacción.    

  

17 Sus caminos son caminos deleitosos,  
  

Tus caminos van a ser más deleitosos, entre más sepas operar la Biblia es un manual de instrucciones 
que entre más la conozcas más vas a poder operar tu vida y como consecuencia en tu manera de vivir 
vas a tener más deleite.  

  

Y todas sus veredas paz.  
  

La máxima plenitud de satisfacción en la vida es vivir conforme a la Palabra de Dios, a diferencia y 
en contraste de lo que este mundo te pueda ofrecer, fama, dinero, reconocimiento, etcétera, en 
cambio lo que recibes de Dios te va a dar satisfacción en plenitud, Shalom.   

  

18 Ella es árbol de vida a los que de ella echan mano,  
  

Una vez más está hablando de la sabiduría, de la inteligencia que proviene de la Palabra de Dios y es 
árbol que produce vida y que tiene que ver con el árbol de la vida, vas a conocer a Yeshúa, el árbol de 
vida;  

  

Y bienaventurados son los que la retienen.  
  

La palabra retienen también se podría traducir como con las que la promueven, la distribuyen, ¿de 
qué manera puedes distribuir la Palabra de Dios? ¿De qué manera puedes distribuir el conocimiento 
de Yeshúa? Dichosos los que ayudan a promover este conocimiento, dichosos los que invierten su 
tiempo y sus recursos económicos para que este mensaje se distribuya.  
He aquí el origen del problema de Salomón, no retuvo la sabiduría.   

  

19 El Señor con sabiduría fundó la tierra;  Afirmó los cielos con inteligencia.   
20 Con su ciencia los abismos fueron divididos,  Y destilan rocío los cielos.   
 
Aquí dice que con tres palabras el Señor hizo todo el universo, sabiduría, que es la palabra jojmá, el 
planeta tierra fue fundado con jojmá, la palabra inteligencia es la palabra tebuná y con su ciencia, la 



palabra ciencia es la palabra daát. De modo que si quieres dar un repaso a esos tres significados te 
recomendamos que estudies nuevamente Proverbios 1 y 2;   

  

21Hijo mío, no se aparten estas cosas de tus 
ojos;  

  

La manera en que Dios hizo el universo, jojmá, tebuná y daát, considera todo el tiempo la obra de la 
creación.  

  

Guarda la ley y el consejo, 22 
Y serán vida a tu alma, Y 

gracia a tu cuello.  
  

Dijimos que lo que sale del cuello es la voz y nuestra boca sirve para hablar y para bendecir. Yeshúa 
dijo que un árbol bueno sólo puede dar frutos buenos y el árbol malo no puede dar frutos buenos, 
sólo da frutos malos, así que si tú eres un árbol de vida, de tu cuello y de tu voz sólo tiene que salir 
vida, tienes que esforzarte en que de tu cuello saga vida, salga bendición, ¿cómo puedes hacerlo? 
Guarda la ley y el consejo y serán vida a tu alma y gracia a tu cuello, en otras palabras hazte un 
experto en la Palabra, vive la Palabra, antes de tratar de adornar a otros con lo que dices, antes de 
tratar de enseñar a otros con tu voz, enséñate a ti mismo.  

  

23 Entonces andarás por tu camino confiadamente, Y 
tu pie no tropezará.  

24 Cuando te acuestes, no tendrás temor, Sino que te 
acostarás, y tu sueño será grato.  

25 No tendrás temor de pavor repentino,  
Ni de la ruina de los impíos cuando viniere,  

 
Con esto evitaremos tener que recurrir a pastillas para dormir o cualquier otro medio pues nos está 
garantizando que no tendremos problemas para conciliar el sueño.  
De igual manera evitaremos caer en preocupaciones con relación a posibles eventos trágicos.  Esto 
podría incluir el temor que pudiera generar estar a la expectativa del día del juicio final. 
 

26 Porque El Señor será tu confianza,  
Y él preservará tu pie de quedar preso.  

  

En otras palabras, si tú haces todo esto y si eres congruente e íntegro contigo mismo, sincero, 
transparente y si realmente primero te enseñas tú, la promesa es que vas a andar confiadamente, no 
vas a tener temor de malas noticias ni de nada, porque vas a tener limpieza de conciencia, no te vas 
a sentir culpable de hipocresía sino que vas a sentir que eres congruente con lo que dices y vas a tener 
un limpio corazón y se cumplirá en ti lo que dijo Yeshúa: “dichosos los de limpio corazón 
porque verán a Dios”; si tienes un corazón limpio y sincero vas a ver a Dios en todo lo que hagas 
porque vas a tener pureza de conciencia.  

  

27 No te niegues a hacer el bien a quien es debido, Cuando 
tuvieres poder para hacerlo.  

28 No digas a tu prójimo: 
Anda, y vuelve, Y mañana te daré, 
Cuando tienes contigo qué darle.  

  

Dios nos dice que si hoy tenemos para darle al que necesita, que le demos hoy y no que  esperemos 
hasta mañana, porque cuando alguien llega y nos pide ayuda requiere de mucho humildad y podría 



ser vergonzoso, de modo que si decimos a la persona que regrese mañana o nos busque mañana, 
agregamos a la vergüenza de esa persona,  humillación; por otro lado, si algún día tenemos necesidad 
pedir ayuda a la persona que algún día nos pidió ayuda y la hicimos sentir menos, ¿con qué cara le 
pediríamos ayuda? por eso conviene sembrar el día de hoy, conviene siempre ser generosos con los 
demás porque no sabemos cuándo lo vamos a necesitar; la vida es como en la historia de José, 
siempre hay años de vacas flacas y hay años de vacas gordas, hay tiempo de sembrar y hay tiempo de 
cosechar, tiempo de reír, tiempo de llorar, eso nos enseña que la vida es cíclica, no podemos 
garantizar que siempre vamos a estar en abundancia y plenitud, en cambio si durante nuestra vida 
fuimos personas generosas, estamos garantizando que si el día de mañana alguno de nuestros hijos 
necesita ayuda, también van a ser generosos con él; por el contrario, si nos hicimos de muy mala fama 
por ser avaros, quizás nuestros descendientes algún día van a necesitar y sólo por la fama que dejó el 
papá les van a cerrar las puertas.  
Esto aplica en el caso de que alguien en necesidad acuda a nosotros para pedirnos ayuda y aunque 
tengamos con que ayudarle, no lo hagamos.  ¿De qué le aprovechará que solo ores por esa persona?  
  
  
  
1 Juan  
3:16 En esto hemos conocido el amor, en que él puso su vida por nosotros; también nosotros 
debemos poner nuestras vidas por los hermanos.   
3:17 Pero el que tiene bienes de este mundo y ve a su hermano tener necesidad, y cierra contra él su 
corazón, ¿cómo mora el amor de Dios en él?   
3:18 Hijitos míos, no amemos de palabra ni de lengua, sino de hecho y en verdad.   
3:19 Y en esto conocemos que somos de la verdad, y aseguraremos nuestros corazones delante de 
él;   
  

29 No intentes mal contra tu prójimo Que habita confiado 
junto a ti.  

  

Hay ocasiones en que las personas pueden hacer algo inconscientemente sin intención de hacer daño, 
puede ser que alguien cometió un error que te afectó, lo que tienes que hacer es lejos de vengarte, 
darle a esa persona el beneficio de la duda; pensar que la gente sólo quiere dañarte es tener un 
corazón perverso.  

  

30 No tengas pleito con nadie sin razón, Si no te han hecho 
agravio.  

  

Es muy común que la gente hable mal los unos de los otros, es muy común que alguien diga algo malo 
de ti, hay mucho chisme; el consejo es en el sentido de que no te enojes de inmediato o no te vayas a 
pelear con esa persona, porque generalmente las cosas malas que alguien dice de ti no traen 
consecuencias, no pasa nada, los chismes o lo que alguien hable mal de ti no te va a afectar con las 
personas que realmente te conocen.  

  

31 No envidies al hombre injusto,  
Ni escojas ninguno de sus caminos.  

  

No envidies a alguien que no guarda Tora, alguien que vive en contra de la Palabra de Dios; los 
rabinos enseñan que ni siquiera debes aceptar una instrucción o algo que aparentemente es bueno 
de una persona que vive en injusticia y que vive en maldad, aunque sea algo que parezca bueno de 
esa persona, esto es algo muy radical y es algo para meditarlo en nuestro corazón; no debemos 
tomar un fruto de un árbol que es malo, venenoso.  

  



32 Porque El Señor abomina al perverso;  
Mas su comunión íntima es con los justos.  

  

Es decir, que tienes que aborrecer lo que Dios aborrece y tienes que tener comunión íntima con los 
justos, porque puede ser que una persona injusta diga ciertas cosas que son buenas, simpáticas o 
chistosas, pues bien, eso bueno, simpático o chistoso puede ser como una carnada para que te 
empieces a envolver, de modo que esa persona puede llegarte a influenciar hacia sus caminos 
perversos e injustos, es decir, que lo que te atrae de esa persona puede alejarte de los caminos del 
Señor.  

  

33 La maldición de El Señor está en la casa del impío, Pero 
bendecirá la morada de los justos.  

  

Aquí se utiliza la palabra bayit para casa, como casa temporal; de entrada, lo que nos está diciendo 
la Palabra es que el impío vive en una casa mientras que el justo estará en una morada, la diferencia 
entre casa y morada, es que la casa es temporal, es material, la morada es el lugar donde habita, lo 
que significa que el justo será bendecido aun por la eternidad, pero el impío, aun lo que recibe en este 
mundo, en su casa, aunque sea la casa más lujosa de este mundo, aun la riqueza del impío le va a 
perjudicar. Lo que este versículo nos está diciendo es que esa aparente bendición, les va a resultar 
en maldición a los impíos, aun las riquezas les van a hacer daño, en cambio bendecirá a la morada de 
los justos.  
No necesariamente el tener dinero es un reflejo de bendición.  En ocasiones lo peor que nos puede 
pasar es tener dinero, cuando no estamos preparados, pues da pie a llenarnos de orgullo y prepara el 
terreno para una dolorosa caída.  Por lo tanto lo más recomendable es no juzgar según las apariencias. 

  

34 Ciertamente él escarnecerá a los escarnecedores, Y a los 
humildes dará gracia.  

  

Los escarnecedores son los que siempre se están burlando de todo, menosprecian todo y se mofan de 
todo, pues a ellos el Señor los va a ridiculizar. La actitud de una persona burlona es sinónimo de una 
persona orgullosa; una persona que siempre se está burlando de los demás se cree mejor que los 
demás, se divierte a costa de la humillación de los demás, ésa es una señal de orgullo, a esas personas 
el Señor dejará en ridículo por la eternidad y a los humildes dará gracia;  

  

35 Los sabios heredarán honra,  
Más los necios llevarán ignominia.  

 

Los sabios heredarán kabod, honra y los necios, los que no reciben consejo ni la corrección, el que se 
mofa y no toma en cuenta a Dios, al final recibirá humillación. 

 Escarnecerá:   Humillará.  

 Ignominia:   Deshonra, vergüenza, desgracia.  Causarán lástima.  

Una de las principales recompensa que busca una persona necia es gloria, fama…  Una persona que 
solo está buscando obtener esto, al final solo recibirá vergüenza, deshonra, lástima... 

 


